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Virginia Lesmes

Un centro de estudios sobre la
Amazonia, una investigación so-
bre violencia de género en Perú,
la mejora de la salud y la calidad
de vida en Nicaragua, un estudio
sobre la trata de personas en Ma-
rruecos y otro sobre el modelo re-
gional y local de este país del nor-
te de África son los cinco ejes de
la política de cooperación de la
Universidad Pablo de Olavide
(UPO). Para ello, el rector, Vicen-
te Guzmán, firmó ayer un conve-
nio con el vicepresidente de la
Junta, Diego Valderas. La Admi-
nistración andaluza aportará
300.000 euros a la Olavide para
el desarrollo de estos proyectos.

La iniciativa más destacada es la
de creación, desarrollo y puesta en
marcha de un centro de estudios
amazónicos –dedicado a la inves-
tigación y formación– y un centro
internacional de interpretación de
la Amazonia. La dotación para es-
te caso es la mayor otorgada por la
Junta a esta universidad, con
81.500 euros. El área de Historia
de América de la UPO dirige este
proyecto, que participará con uni-
versidades de diferentes países.
Como indica el rector, “lo que im-
porta es la visión de conjunto para
que se puedan poner soluciones
concretas a una región tan multi-
cultural como es la Amazonia”.

Dos de los otros cuatro proyec-
tos tienen lugar en Marruecos y
los otros dos se reparten entre Ni-
caragua y Perú. Mediante el
acuerdo firmado ayer entre Val-
deras y Guzmán, la Agencia An-
daluza de Cooperación Interna-
cional para el Desarrollo (Aacid)
dota con 299.210 euros los cinco
proyectos mencionados. Cada

iniciativa durará como máximo
dos años. En ellas participarán
entre 50 y 60 personas.

Con este acuerdo, son diez las
universidades andaluzas que han
firmado convenios de colabora-
ción con la Junta. El Gobierno au-
tonómico ha financiado 27 traba-
jos, con más de dos millones de
euros en total. Según Vicente
Guzmán, la UPO siempre ha teni-
do interés en la proyección inter-
nacional, por lo que era funda-
mental encontrar el apoyo de la
Administración y de la Agencia
Andaluza de Cooperación. El hilo
conductor de estos proyectos es,
según el rector, trabajar para que
repercutan en una mejora social.

Para esta ocasión se han extre-
mado las medidas de control. Los
proyectos han de iniciarse en el
plazo de un mes tras recibir la sub-
vención, han de presentarse infor-
mes de seguimiento y, en caso de
incumplimiento, el dinero tendrá
que ser devuelto a la Junta.

La Olavide abrirá un centro de
estudios históricos en la Amazonia
● La Junta aporta

300.000 euros para

cinco proyectos

de cooperación

internacional

BELÉN VARGAS

El vicepresidente de la Junta, Diego Valderas, y el rector de la UPO, Vicente Guzmán, después de firmar el convenio.

La Universidad
de Sevilla
amplía el
horario para
las visitas

R. S.

La Universidad de Sevilla
(US) ha reforzado su progra-
ma de visitas guiadas al Recto-
rado, ampliando el horario y
ofreciendo nuevas herra-
mientas. Estos servicios son
concretamente el uso de au-
dioguías y códigos QR (de res-
puesta rápida) y RA (realidad
aumentada), que permiten
obtener información escrita y
vídeos desde cualquier dispo-
sitivo móvil, según informó la
Hispalense en una nota.

Las audioguías, que estarán
disponibles en inglés y caste-
llano, son una opción gratuita
y pueden recogerse en la con-
serjería del edificio central de
la universidad entregando el
DNI. En la visita hay 16 puntos

informativos: fachada, anti-
gua fábrica de tabaco, patio
del reloj, biblioteca, patio de
la fuente, patio cubierto, pa-
tios de arte, antigua cárcel,
jardines, capilla, y las diferen-
tes facultades que tienen sede
en el edificio.

Este programa nació hace
cuatro años con la finalidad
de ofrecer a los ciudadanos la
oportunidad de conocer la vi-
da universitaria y su patrimo-
nio. Aunque el centro de la vi-
sita está en el Rectorado, hay
varias opciones que pueden
consultarse en la página web
de la universidad.

En el año 2010 hubo 1.445
visitas, cifra que se quintupli-
có en 2013, con 6.122. En to-
tal, hasta el pasado mes de ju-
nio, el número de visitantes
fue de 18.740.

El servicio de visita

con audioguía estará

disponible en inglés

y en castellano

El rector de la UPO detecta una
bajada en algunas notas de corte

El rector de la Universidad Pa-
blo de Olavide, Vicente Guz-
mán, ha detectado una bajada
en las primeras notas de corte
de algunas carreras, sin preci-
sar en cuáles, lo que podría
significar una menor demanda
por parte de los estudiantes.
Según Guzmán, se ha alcanza-
do un porcentaje muy alto de
matriculación para la primera
adjudicación, que ronda un
93%.“En principio no se ha de-
tectado un desinterés por ac-
ceder a los estudios universita-
rios, aunque los datos no son
definitivos”. Habrá una aproxi-
mación más acertada a finales
de julio y podrán sacarse con-
clusiones en septiembre. Si en
ese caso los datos fueran ne-

gativos, habría que investigar si
hay algún problema de acceso
a esas titulaciones en concreto.
La Junta recordó que Andalu-
cía mantiene en sus universida-
des un precio único para pri-
mera y segunda matrículas de
12,62 euros el crédito, mien-
tras que en otras comunidades
autónomas españolas, como
las de Madrid y Cataluña, los
precios oscilan entre 25 y 33
euros. Otra de las facilidades
que el sistema público andaluz
ofrece a los estudiantes que
cumplen los requisitos de pre-
cariedad fijados por el Ministe-
rio de Educación y Ciencia, es
la opción de fraccionar el pago
de la matrícula en cinco plazos,
en lugar de los dos ordinarios.

R. S.

La presidenta de la Fundación
Goñi y Rey, María Isabel Goñi, y
su vicepresidente, Luis Rey Goñi,
presentaron al consejero de Eco-
nomía, Innovación, Ciencia y
Empleo, José Sánchez Maldona-
do, el acuerdo que acaba de sus-
cribir con la Singularity Univer-
sity para la celebración en Sevi-

lla, en marzo de 2015, de una
gran cumbre europea en la que se
abordarán los grandes avances
tecnológicos que, según la nota
de la Fundación, “cambiarán las
vidas de los ciudadanos en las
próximas décadas”.

La Singularity University es una
institución mundial de prestigio
especializada en la investigación
y formación sobre nuevas tecno-

logías y su aplicación en sectores
estratégicos. La cumbre de Sevi-
lla será la tercera celebrada en
Europa, después de las de Buda-
pest y la de Amsterdam.

La Fundación Goñi y Rey está
impulsada por el colegio San
Francisco de Paula, con el objeti-
vo de realizar aportaciones al
progreso pedagógico internacio-
nal e impulsar la investigación.

La cumbre de ‘Singularity University’
abrirá Sevilla a las nuevas tecnologías

M. G.

Los miembros de la Fundación Goñi con los responsables de la Consejería.
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La US refuerza su programa de visitas 'Un día en la
Universidad' con audioguías y códigos QR y RA

Más de 18.700 personas han disfrutado de la actividad 'Un día en la Universidad  de Sevilla '

SEVILLA, 21 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla ha reforzado su programa de visitas guiadas con nuevas herramientas que permiten al ciudadano
disfrutar de una interesante actividad en un horario mucho más amplio. Concretamente, la US ha incorporado al programa 'Un
día en la Universidad de Sevilla' servicio de audioguía y códigos QR  y RA --Realidad Aumentada--.

En un comunicado, se ha explicado que la audioguía, disponible en inglés y castellano, es una herramienta gratuita para el
visitante y el punto de recogida es la conserjería del edificio central de la Universidad de Sevilla con la entrega del DNI del
ciudadano. Esta nueva herramienta permite realizar una visita con 16 puntos informativos : La US; Fachada; Antigua Real
Fábrica de Tabaco; Patio del Reloj; La Biblioteca; Patio de la Fuente; Patio cubierto; Facultad de Filología; Facultad de
Geografía e Historia; Patios de Arte; Antigua Cárcel; Jardines; y Capilla.

Asimismo, este "atractivo" programa de visitas de la Universidad de Sevilla se ha enriquecido con códigos QR y RA que
permiten al visitante obtener información escrita y vídeos desde cualquier dispositivo móvil. Los 16 puntos informativos
disponible en las audioguías también cuentan con código QR, y 13 de ellos con código RA.

Estas son las novedades del programa 'Un día en la Universidad de Sevilla', que sigue manteniendo sus visitas acompañadas
por guías y la visita virtual, que se puede acceder desde el enlace http://institucional.us.es/vrelinstitu/sites/all/modules
/tour/index.html y desde una pantalla de plasma táctil ubicada en el edificio del Rectorado de la US.

MÁS DE 18.700 VISITAS

'Un día en la Universidad de Sevilla' nació en 2010 con el objetivo de abrir las puertas de la US para que los ciudadanos
tengan la oportunidad de acercarse a sus instalaciones y vivir un día universitario en el que se puede contemplar su valioso
Patrimonio Histórico-Artístico; sus centros dotados de los más avanzados recursos tecnológicos; sus laboratorios y centros de
investigación; o su prestigiosa biblioteca dotada con uno de los fondos bibliográficos más importantes de España.

Existen cuatro tipos de visitas para que cada persona elija la que le resulte más interesante. Visita al Edificio del Rectorado;
Visita al Edificio del Rectorado y otros Campus; Visita Específica; y Visita sin cita previa. http://institucional.us.es/vrelinstitu
/visitas-la-universidad

Durante estos cuatro años, un total de 18.740 personas --hasta junio de 2014)-- han realizado alguna de las visitas del
programa 'Un día en la Universidad de Sevilla', pasando de las 1.445 visitas registradas en 2010 a las 6.122 realizadas en
2013.

Te recomendamos

En otras webs

Madrid  | 21/07/2014 - 13:20h

Carlos Slim vuelve a
sugerir una semana
laboral de tres días

Declarados bienes
culturales los
acueductos romanos
de Tordera y Pineda

Evacuados 51
españoles y 14
familiares directos
de Gaza

Muere Dave Legeno,
el hombre lobo de
'Harry Potter'

Madrid

 Regístrate  gratis   Suscríbete   Lee La Vanguardia  en   Iniciar sesión

La US refuerza su programa de visitas 'Un día en la Universidad' con au... http://www.lavanguardia.com/local/madrid/20140721/54412088408/la...

1 de 2 22/07/2014 8:48



La US refuerza su programa de visitas 'Un día en la Universidad' con
audioguías y códigos QR y RA
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Más de 18.700 personas han disfrutado de la actividad 'Un día en la Universidad de Sevilla'

SEVILLA, 21 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla ha reforzado su programa de visitas guiadas con nuevas herramientas que permiten al ciudadano disfrutar de una interesante actividad en un horario
mucho más amplio. Concretamente, la US ha incorporado al programa 'Un día en la Universidad de Sevilla' servicio de audioguía y códigos QR y RA --Realidad Aumentada--.

En un comunicado, se ha explicado que la audioguía, disponible en inglés y castellano, es una herramienta gratuita para el visitante y el punto de recogida es la conserjería del
edificio central de la Universidad de Sevilla con la entrega del DNI del ciudadano. Esta nueva herramienta permite realizar una visita con 16 puntos informativos: La US;
Fachada; Antigua Real Fábrica de Tabaco; Patio del Reloj; La Biblioteca; Patio de la Fuente; Patio cubierto; Facultad de Filología; Facultad de Geografía e Historia; Patios de
Arte; Antigua Cárcel; Jardines; y Capilla.

Asimismo, este "atractivo" programa de visitas de la Universidad de Sevilla se ha enriquecido con códigos QR y RA que permiten al visitante obtener información escrita y
vídeos desde cualquier dispositivo móvil. Los 16 puntos informativos disponible en las audioguías también cuentan con código QR, y 13 de ellos con código RA.

Estas son las novedades del programa 'Un día en la Universidad de Sevilla', que sigue manteniendo sus visitas acompañadas por guías y la visita virtual, que se puede acceder
desde el enlace http://institucional.us.es/vrelinstitu/sites/all/modules/tour/index.html y desde una pantalla de plasma táctil ubicada en el edificio del Rectorado de la US.

MÁS DE 18.700 VISITAS

'Un día en la Universidad de Sevilla' nació en 2010 con el objetivo de abrir las puertas de la US para que los ciudadanos tengan la oportunidad de acercarse a sus instalaciones
y vivir un día universitario en el que se puede contemplar su valioso Patrimonio Histórico-Artístico; sus centros dotados de los más avanzados recursos tecnológicos; sus
laboratorios y centros de investigación; o su prestigiosa biblioteca dotada con uno de los fondos bibliográficos más importantes de España.

Existen cuatro tipos de visitas para que cada persona elija la que le resulte más interesante. Visita al Edificio del Rectorado; Visita al Edificio del Rectorado y otros Campus;
Visita Específica; y Visita sin cita previa. http://institucional.us.es/vrelinstitu/visitas-la-universidad

Durante estos cuatro años, un total de 18.740 personas --hasta junio de 2014)-- han realizado alguna de las visitas del programa 'Un día en la Universidad de Sevilla', pasando
de las 1.445 visitas registradas en 2010 a las 6.122 realizadas en 2013.
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Más de 18.700 personas realizan visitas guiadas por la US
Lunes, 21 Julio 2014 13:50  Sevilla Actualidad
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La Universidad de Sevilla ha reforzado su programa de visitas guiadas con nuevas herramientas que permiten al ciudadano disfrutar de una interesante actividad en un horario

mucho más amplio.

La audioguía, disponible en inglés y castellano, es una herramienta gratuita para el visitante y el punto de recogida es la Conserjería del edificio central de la Universidad de Sevilla

con la entrega del DNI del ciudadano. Esta nueva herramienta permite realizar una visita con 16 puntos informativos: La US; Fachada; Antigua Real Fábrica de Tabaco; Patio del

Reloj; La Biblioteca; Patio de la Fuente; Patio cubierto; Facultad de Filología; Facultad de Geografía e Historia; Patios de Arte; Antigua Cárcel; Jardines; y Capilla.

Asimismo, este atractivo programa de visitas de la Universidad de Sevilla se ha enriquecido con códigos QR y RA que permiten al visitante obtener información escrita y vídeos

desde cualquier dispositivo móvil. Los 16 puntos informativos disponible en las audioguías también cuentan con código QR, y 13 de ellos con código RA.

Estas son las novedades del programa ‘Un día en la Universidad de Sevilla’, que sigue manteniendo sus visitas acompañadas por guías y la visita virtual, que se puede acceder

desde la web y desde una pantalla de plasma táctil ubicada en el edificio del Rectorado de la US.

Más de 18.700 visitas

‘Un día en la Universidad de Sevilla’ nació en 2010 con el objetivo de abrir las puertas de la US para que los ciudadanos tengan la oportunidad de acercarse a sus instalaciones y

vivir  un día  universitario  en el  que  se  puede  contemplar  su  valioso  Patrimonio  Histórico-Artístico;  sus centros dotados de  los más avanzados recursos tecnológicos;  sus

laboratorios y centros de investigación; o su prestigiosa biblioteca dotada con uno de los fondos bibliográficos más importantes de España. Existen cuatro tipos de visitas para

que cada persona elija la que le resulte más interesante. Visita al Edificio del Rectorado; Visita al Edificio del  Rectorado y otros Campus; Visita Específica; y Visita sin cita previa. 

Durante estos cuatro años, un total de 18.740 personas (hasta junio de 2014) han realizado alguna de las visitas del programa ‘Un día en la Universidad de Sevilla’, pasando de las

1.445 visitas registradas en 2010 a las 6.122 realizadas en 2013.
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La US refuerza su programa de visitas ‘Un día en la Universidad’ | Sevilla Directo
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El programa se ve reforzado con audioguías y códigos QR y RA. Más de

La US refuerza su programa de visitas ‘Un día en la
Universidad’
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La US refuerza su programa de visitas ‘Un día en la Universidad’ | Sevilla Directo

http://sevilladirecto.com/la-us-refuerza-su-programa-de-visitas-un-dia-en-la-universidad/[21/07/2014 14:13:57]

18700 personas han disfrutado de la actividad 'Un día en la Universidad de
Sevilla'.

La Universidad de Sevilla ha reforzado su programa de visitas guiadas con nuevas
herramientas para permitir al ciudadano disfrutar de una actividad en un horario más amplio.
Concretamente, la US ha incorporado al programa ‘Un día en la Universidad de Sevilla’
servicio de audioguía y códigos QR y RA (Realidad Aumentada).

En un comunicado de parte de la Universidad de Sevilla, se explica que la audioguía, disponible
en inglés y castellano, es una herramienta gratuita para el visitante y el punto de recogida es
la conserjería del edificio central de la Universidad de Sevilla con la entrega del DNI del
ciudadano. Esta nueva herramienta permite realizar una visita con 16 puntos informativos:
La US, la fachada, la antigua Real Fábrica de Tabaco, el patio del reloj, la biblioteca, el
patio de la fuente, el patio cubierto, la Facultad de Filología, la Facultad de Geografía e
Historia, los Patios de Arte, la antigua cárcel, los jardines, y la capilla.

Asimismo, este programa de visitas de la Universidad de Sevilla se ha ampliado con códigos
QR y RA que permiten al visitante obtener información escrita y vídeos desde cualquier
dispositivo móvil. Los 16 puntos informativos disponible en las audioguías también cuentan
con código QR, y 13 de ellos con código RA.

Estas son las novedades del programa ‘Un día en la Universidad de Sevilla’, que sigue
manteniendo sus visitas acompañadas por guías y la visita virtual, que se puede acceder desde
el enlace http://institucional.us.es/vrelinstitu/sites/all/modules/tour/index.html y desde una
pantalla de plasma táctil ubicada en el edificio del Rectorado de la US.

‘Un día en la Universidad de Sevilla’ nació en 2010 con el objetivo de abrir las puertas de la US
para que los ciudadanos tengan la oportunidad de acercarse a sus instalaciones y vivir un día
universitario en el que se puede contemplar su patrimonio histórico artístico; sus centros de
recursos tecnológicos; sus laboratorios y centros de investigación; o su biblioteca dotada con uno
de los fondos bibliográficos más importantes de España.

Existen cuatro tipos de visitas para que cada persona elija la que le resulte más interesante.
Visita al Edificio del Rectorado; visita al Edificio del Rectorado y otros Campus; visita
Específica; y visita sin cita previa. http://institucional.us.es/vrelinstitu/visitas-la-
universidad

Durante estos cuatro años, un total de 18.740 personas, hasta junio de 2014, han realizado
alguna de las visitas del programa ‘Un día en la Universidad de Sevilla’, pasando de las 1.445
visitas registradas en 2010 a las 6.122 realizadas en 2013.

La Hispalense es la tercera universidad con más Erasmus

La US aprueba un plan estratégico de internacionalización

La US acoge la colección de física donada por el catedrático Rafael Márquez
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La Universidad de Sevilla ha reforzado su programa de visitas guiadas con
nuevas herramientas que permiten al ciudadano disfrutar de una interesante
actividad en un horario mucho más amplio. Concretamente, la US ha
incorporado al programa 'Un día en la Universidad de Sevilla' servicio de
audioguía y códigos QR y RA --Realidad Aumentada--.

En un comunicado, se ha explicado que la audioguía, disponible en inglés y
castellano, es una herramienta gratuita para el visitante y el punto de
recogida es la conserjería del edificio central de la Universidad de Sevilla
con la entrega del DNI del ciudadano. Esta nueva herramienta permite
realizar una visita con 16 puntos informativos: La US; Fachada; Antigua
Real Fábrica de Tabaco; Patio del Reloj; La Biblioteca; Patio de la Fuente;
Patio cubierto; Facultad de Filología; Facultad de Geografía e Historia;
Patios de Arte; Antigua Cárcel; Jardines; y Capilla.

Asimismo, este "atractivo" programa de visitas de la Universidad de Sevilla
se ha enriquecido con códigos QR y RA que permiten al visitante obtener
información escrita y vídeos desde cualquier dispositivo móvil. Los 16
puntos informativos disponible en las audioguías también cuentan con
código QR, y 13 de ellos con código RA.

Estas son las novedades del programa 'Un día en la Universidad de Sevilla',
que sigue manteniendo sus visitas acompañadas por guías y la visita
virtual, que se puede acceder desde el enlace http://institucional.us.es
/vrelinstitu/sites/all/modules/tour/index.html y desde una pantalla de plasma
táctil ubicada en el edificio del Rectorado de la US.

MÁS DE 18.700 VISITAS

'Un día en la Universidad de Sevilla' nació en 2010 con el objetivo de abrir
las puertas de la US para que los ciudadanos tengan la oportunidad de
acercarse a sus instalaciones y vivir un día universitario en el que se puede
contemplar su valioso Patrimonio Histórico-Artístico; sus centros dotados
de los más avanzados recursos tecnológicos; sus laboratorios y centros de

La US refuerza su programa de visitas 'Un
día en la Universidad' con audioguías y
códigos QR y RA
21/07/2014 - EUROPA PRESS, SEVILLA

Más de 18.700 personas han disfrutado de la actividad 'Un día en la Universidad de
Sevilla'
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investigación; o su prestigiosa biblioteca dotada con uno de los fondos
bibliográficos más importantes de España.

Existen cuatro tipos de visitas para que cada persona elija la que le resulte
más interesante. Visita al Edificio del Rectorado; Visita al Edificio del
Rectorado y otros Campus; Visita Específica; y Visita sin cita previa.
http://institucional.us.es/vrelinstitu/visitas-la-universidad

Durante estos cuatro años, un total de 18.740 personas --hasta junio de
2014)-- han realizado alguna de las visitas del programa 'Un día en la
Universidad de Sevilla', pasando de las 1.445 visitas registradas en 2010 a
las 6.122 realizadas en 2013.

He leído y acepto las normas de uso
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La US refuerza su programa de visitas 'Un día
en la Universidad' con audioguías y códigos QR
y RA
Más de 18.700 personas han disfrutado de la actividad 'Un día en la Universidad
de Sevilla'

   SEVILLA, 21 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla ha reforzado su programa de visitas guiadas con nuevas herramientas que
permiten al ciudadano disfrutar de una interesante actividad en un horario mucho más amplio.
Concretamente, la US ha incorporado al programa 'Un día en la Universidad de Sevilla' servicio de
audioguía y códigos QR y RA --Realidad Aumentada--.

   En un comunicado, se ha explicado que la audioguía, disponible en inglés y castellano, es una
herramienta gratuita para el visitante y el punto de recogida es la conserjería del edificio central de la
Universidad de Sevilla con la entrega del DNI del ciudadano. Esta nueva herramienta permite realizar
una visita con 16 puntos informativos: La US; Fachada; Antigua Real Fábrica de Tabaco; Patio del
Reloj; La Biblioteca; Patio de la Fuente; Patio cubierto; Facultad de Filología; Facultad de Geografía
e Historia; Patios de Arte; Antigua Cárcel; Jardines; y Capilla.

   Asimismo, este "atractivo" programa de visitas de la Universidad de Sevilla se ha enriquecido con
códigos QR y RA que permiten al visitante obtener información escrita y vídeos desde cualquier
dispositivo móvil. Los 16 puntos informativos disponible en las audioguías también cuentan con
código QR, y 13 de ellos con código RA.

   Estas son las novedades del programa 'Un día en la Universidad de Sevilla', que sigue manteniendo
sus visitas acompañadas por guías y la visita virtual, que se puede acceder desde el enlace
http://institucional.us.es/vrelinstitu/sites/all/modules/tour/index.html y desde una pantalla de plasma
táctil ubicada en el edificio del Rectorado de la US.

MÁS DE 18.700 VISITAS

   'Un día en la Universidad de Sevilla' nació en 2010 con el objetivo de abrir las puertas de la US para
que los ciudadanos tengan la oportunidad de acercarse a sus instalaciones y vivir un día universitario
en el que se puede contemplar su valioso Patrimonio Histórico-Artístico; sus centros dotados de los
más avanzados recursos tecnológicos; sus laboratorios y centros de investigación; o su prestigiosa
biblioteca dotada con uno de los fondos bibliográficos más importantes de España.

   Existen cuatro tipos de visitas para que cada persona elija la que le resulte más interesante. Visita al
Edificio del Rectorado; Visita al Edificio del Rectorado y otros Campus; Visita Específica; y Visita
sin cita previa. http://institucional.us.es/vrelinstitu/visitas-la-universidad
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   Durante estos cuatro años, un total de 18.740 personas --hasta junio de 2014)-- han realizado
alguna de las visitas del programa 'Un día en la Universidad de Sevilla', pasando de las 1.445 visitas
registradas en 2010 a las 6.122 realizadas en 2013.
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E1 autismo podria ser
reversible a cualquier edad

Los slntomas del autismo se inanities-
tan en la infancia, pero perduran
durante toda la vida. Hasta el
momento, no se ha encontrado un
tratamiento efectivo que consiga rever-
tir la enfermedad. No obstante, de
acuerdo con un estudio de cientlficos
espafioles esta situaci6n podrfa tener
los dfas contados.

En concreto,tm grupo de invesrigado-
res de la Universidad de Sevilla ha
afirmado que, al menos en ratones, los
efectos asociados con el autismo
pueden ser tratados a cualquier edad, de
modo que dicha patologfa podrfa ser
reversible.

E1 equipo del profesor Francisco
G6mez Scholl, quien lidera la investiga-
ci6n,ha estudiado el comportamiento de
ratones transg6nicos de las neurexinas

--unas protefnas que regulan el funcio-
namiento de las sinapsis y que est~in
asociadas con el aurismo--.

Resultados
Los resultados, publicados en la revista
’Cell Reports’, h~dican clue la disfunci6n
de estas protefnas en una etapa
postnatalprovoca sfntomas asociados al
autlsmo.

Sin embargo,han asegurado que estas
alteraciones tambi6n se revierten en
ratones de edad avanzada, cuando se
apaga la expresi6n del mutante de
neurexinas.

Asimismo, estos datos muestran que
los defectos en el funcionamlento sin~ip-
rico, a causa de una falta funci6n de las
proteinas, es 1o que genera esta patolo-
gffa, aunque la buena noricia es clue estos
efectos se pueden recuperar a cualquier
edad, una vez que se reestablece la
funci6n sin~iptica normal.
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Redacción

El Hospital San Juan de Dios de
Córdoba acaba de llevar a cabo
con éxito su primera cirugía de
carcinomatosis peritoneal, a
cargo del reconocido doctor
Cristóbal Muñoz Casares y su
equipo quirúrgico, intervención
que tiene como objeto la extir-
pación de algunos tumores de
origen digestivo o ginecológico
y que solo puede llevarse a cabo
por un equipo de cirujanos on-
cológicos solventes y en centros
hospitalarios dotados de alta
tecnología en quirófano.

Hasta hace relativamente poco
tiempo, enfermedades como el
cáncer colorrectal, el gástrico o

los carcinomas epiteliales de ova-
rios, entre otros, con metástasis
abdominal eran considerados tu-
mores para los que los médicos
no hallaban más soluciones alter-
nativas que los cuidados paliati-
vos. Además, al ser enfermeda-
des prácticamente asintomáti-
cas, por lo general se detectan en
estadios relativamente avanza-
dos. Sin embargo, y gracias a los
estudios realizados en la década
de los 90 por el cirujano norte-
americano Paul Sugarbaker, la
enfermedad se trata actualmen-
te como un tumor de crecimiento
locorregional y susceptible de
ser extirpado gracias a la técnica
quirúrgica de la peritonectomía
con quimioterapia intraperito-

neal intraoperatoria hipertérmi-
ca, empleada en el Hospital San
Juan de Dios de Córdoba por el
doctor Muñoz Casares.

La cirugía radical de carcino-
matosis peritoneal es un proce-
dimiento quirúrgico de larga
duración, lo que implica mu-
chas horas de trabajo en quiró-
fano por parte de cirujanos,
anestesistas, perfusionistas, y
enfermeros, pues requiere de
una intervención exhaustiva ya
que consiste en la eliminación
de cualquier resto de tumora-
ción macroscópica, es decir, vi-
sible al ojo humano.

El procedimiento incluye la
posterior quimioterapia intrape-
ritoneal hipertérmica durante el
mismo acto quirúrgico y el ingre-
so en la Unidad de Cuidados In-
tensivos, pues resulta fundamen-
tal en el postoperatorio de este ti-
po de pacientes, que necesitan
estrictos cuidados en la nutrición
y un seguimiento muy preciso.

Mejoras en el abordaje
de tumores de origen
digestivo o ginecológico

M. G.

El equipo del doctor Cristóbal Muñoz-Casares, durante una intervención.

● El Hospital San Juan de Dios de Córdoba

acaba de llevar a cabo con éxito su primera

cirugía de carcinomatosis peritoneal

UPO

BIOMEDICINA. El grupo de
Beatriz Estrada, investigado-
ra de la Universidad Pablo de
Olavide de Sevilla en el Cen-
tro Andaluz de Biología del
Desarrollo, en colaboración

con investigadores del Consejo
Superior de Investigaciones
Científicas y de la Universidad
de Cambridge, ha identificado
un gen responsable del ensam-
blaje de las miofibrillas (que

componen el tejido muscular) y
la correcta organización sarco-
mérica (las estructuras que se
contraen). Este trabajo ha sido
publicado en la revista Journal
of Cell Science.

EN BREVE

Identifican un gen clave en el desarrollo muscular

La alcaptonuria,
enfermedad poco
frecuente, a estudio
ENSAYO. El equipo médico del
Hospital Universitario de Liver-
pool ha lanzado una convocatoria
europea para localizar a pacientes
españoles de una enfermedad ge-
nética rara, la alcaptonuria, que
afecta a menos de una persona de
cada medio millón. El centro bri-
tánico realizará un ensayo clínico
en los próximos meses para avan-
zar en el tratamiento de esta enfer-
medad, que sufren entre 50 y 100
personas en nuestro país. Actual-
mente la alcaptonuria, conocida
como la enfermedad de los huesos
negros, no tiene tratamiento.

Avances en el estudio
de las causas de la
mortalidad por cáncer
ONCOLOGÍA. Un estudio publica-
do esta semana en Cell Metabo-
lism concluye que la caquexia, un
síndrome que causa extrema del-
gadez y debilidad, es la auténtica
causa de la muerte de un tercio
de los pacientes de cáncer y no el
avance del tumor en sí. Los auto-
res afirman que si se inhibe la
transformación de grasa ‘mala’
en ‘buena’ los síntomas de la ca-
quexia mejoran, por lo que su-
pondría una nueva vía terapéuti-
ca. EL trabajo ha sido dirigido por
Michele Petruzzelli, del Centro
Nacional de Investigaciones On-
cológicas (CNIO).

La destreza lectora
y matemática tienen
bases genéticas
INVESTIGACIÓN. Un estudio so-
bre 3.000 pares de gemelos bri-
tánicos de doce años revela que
la mitad de los genes que influ-
yen en la lectura también jue-
gan un papel en el rendimiento
matemático. Estas capacidades
son altamente heredables, pe-
ro esto no significa que los pa-
dres no puedan hacer nada al
respecto si su hijo tiene dificul-
tades de aprendizaje, según el
estudio realizado por la Univer-
sidad de Oxford, el University
College de Londres y el King’s
College de Londres.

Nuevos pasos en
la conocimiento de
las bases del autismo
FISIOLOGÍA. Un grupo de inves-
tigadores de la Universidad de
Sevilla, liderados por Francisco
Gómez Scholl, ha demostrado
que los efectos asociados con el
autismo pueden ser reversibles
a cualquier edad, en un artícu-
lo publicado en la prestigiosa
revista científica Cell Reports.
El equipo del Instituto de Bio-
medicina de Sevilla y al Depar-
tamento de Fisiología Médica y
Biofísica de la Universidad de
Sevilla, ha llegado a esta con-
clusión tras estudiar las neure-
xinas, proteínas que regulan el
funcionamiento de las sinapsis.
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VIVIR VERANO
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L
UMINOSA y con temperatura rayana en el
confort, nada que ver con ese lunes de color
marrón tan arraigado en nuestras vidas.
Tras el levante y su lucha con el poniente que

rompió en un fin de semana más fresquito de lo ha-
bitual, el lunes amaneció rutilante y plácido, con la
mar océana azuleando de manera impresionante y
África viéndose más que atisbándose. Amanecida
formidable en este rincón de La Janda que compen-

sa en cierta medida la congoja por lo que ocurre en
el mundo. Ese avión abatido de forma salvaje o la
salvajada que andan protagonizando a diario ju-
díos y palestinos en la más palmaria confirmación
de que hay convivencias imposibles son motivos
más que suficientes para que el alma viva contrita
y con la estupefacción en perfecto estado de revis-
ta. Por todo eso, esta amanecida de lunes junto al
Salado sirve de paliativo... o como se diga.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CINE EN LA FUNDACIÓN
TRES CULTURAS
22:00 · C/ MAX PLANCK, 2 La
Fundación Tres Culturas exhi-
be la película Yadon Ilaheyya
(Intervención divina) sobre la
historia de amor imposible en-
tre un palestino de Nazaret y
una palestina de Ramala que
tienen que encontrarse furtiva-
mente en el checkpoint israelí.

Teatro clásico
22:00 Amphitrion es una co-
media de Producciones Im-
perdibles basada en el texto
original de Plauto. Palacio de
los Marqueses de la Algaba.
Plaza Calderón de la Barca.

Palacio de la Buhaira
22:00 Miguel Bueno presenta
su nuevo disco TIC TOP, TOC
con un concierto dentro del ci-
clo Noches de Verano en el Pa-
lacio de la Buhaira. Avenida de
Eduardo Dato.

Jazz en el CICUS
00:00 Improvisaciones y Jam
sessions de la mano de los

profesores del taller de jazz
del Cicus en las Trasnoches de
Jazz. C/ Madre de Dios, 1.

Rock en el Alamillo
21:30 El cantante de rock Julio
Lander ofrece esta noche un
concierto en el patio del Corti-
jo del Alamillo.

Cine en el CICUS
22:30 Esta noche será proyec-
tada la película Siempre Feliz,
dirigida por la noruega Anne
Sewitsky. C/Madre de Dios, 1.

Jardines del Alcázar
22:30 Recital de música clási-
ca a cargo del Cuarteto
Emispherio. Entrada por la
Puerta de la Alcoba (Jardines
de Murillo).

Cine en la Diputación
22:15 Proyección de la película
española Las brujas de Zuga-
rramurdi dentro del ciclo Asó-
mate al Patio. Avda. Menéndez
Pelayo.

Budismo en la FNAC
20:00 El club FNAC realiza un
taller de budismo y meditación.
Avda. de la Constitución, 8.

UN DESPERTAR
CON EFECTO
DE PALIATIVO

Sabores para hacer reír
a pacientes menudos

C. Cueto

Los niños ingresados en el Hos-
pital Virgen del Rocío afrontan
estos meses una de las etapas
más calurosas del año. Un grupo
de jóvenes voluntarios de Fuen-
tes de Andalucía y la empresa se-
villana Helados Miquel han que-
rido poner su granito de arena
para amenizar el verano de estos
pequeños.

Los pacientes pediátricos del
centro hospitalario recibirán he-
lados de elaboración artesana

como postre en el almuerzo gra-
cias a las tres cajas de 24 tarrinas
que la mencionada compañía ha
donado. Este alimento ha sido
escogido por los equipos de Die-
tética y Seguridad Alimentaria y
Calidad de Cocina Central del
hospital, debido a su aporte nu-
tritivo en tres sabores (vainilla,
chocolate y kinder).

Además, los integrantes de es-
tos equipos han marcado las in-
dicaciones que los menores into-
lerantes a la lactosa, diabéticos
o alérgicos al gluten deben se-

guir. Para los dos primeros ca-
sos, la empresa heladera sumi-
nistrará un número específico
de productos aptos para ambos,
mientras que los pequeños celía-
cos, tomarán siempre el sabor de
vainilla.

Por otra parte, los niños ingre-
sados podrán participar en el
campus de verano puesto en
marcha por la unidad de Traba-
jo Social y Participación Comu-
nitaria del hospital. En esta ini-
ciativa un grupo de jóvenes me-
nores de 25 años serán los en-
cargados de realizar actividades
y juegos con los más pequeños.

La Fundación Prodean tam-
bién participa en la organiza-
ción del campus con otros pro-
gramas de ocio entre los que
destacan los juegos musicales.

● El verano de los niños ingresados en el

Hospital Virgen del Rocío será amenizado

con helados y actividades de ocio

M. G.

Personal sanitario del Hospital Virgen del Rocío con una bandeja con el nuevo postre del menú.
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Fede Durán

–¿Qué es la histología?
–Fuera de nuestra especia-
lidad es difícil que alguien
sepa a qué nos dedicamos.
La histología es el estudio
microscópico del cuerpo
humano, y eso es algo que
cuando vas por la calle no
se ve ni se necesita. No obs-
tante, es la base de todo:
cómo se organizan las célu-
las, cómo se ensamblan los
tejidos. Y es esencial para
conocer después las distin-
tas transformaciones pato-
lógicas.
–Hábleme de las células.
–Normalmente están muy
bien organizadas, prodi-
giosamente organizadas
en algunos casos como el
del ojo. Pero como los teji-
dos también se tienen que
renovar, hay células indife-
renciadas con un potencial
de crecimiento que si se
desmadra genera altera-
ciones.
–Células buenas, células
malvadas.
–Son como las personas,
hay muchos tipos. Algunos
son totalmente previsibles,
con vidas muy cortas. Por
ejemplo, las que nos renue-
van la epidermis con el des-
gaste al medio ambiente, al
aire o la desecación. Pero
luego, en el estrato más ba-
sal o profundo de la epider-
mis, están los melanocitos,
que nos protegen de la ra-
diación ultravioleta. Y co-
mo no los cuides son impre-
visibles y te pueden formar
un melanoma. La gran ma-
yoría de las células son muy
útiles para la economía de
nuestro cuerpo.
–La anarquía es pues el
origen del cáncer.
–Cualquier célula de nues-
tro cuerpo con capacidad
de dividirse se somete a un
proceso muy controlado,
pero si se acumulan muta-
ciones por exposición a dis-
tintos agentes tóxicos como
la nicotina en el tabaco o las
radiaciones solares, esos
mecanismos de control se
rompen, sufren mutacio-
nes que se acumulan y em-
piezan a dividirse descon-
troladamente y a invadir te-
jidos próximos.
–Usted es autora de dos
atlas de referencia en su
disciplina.
–Como soy bióloga, siem-

pre pretendo ayudar a reco-
nocer cómo son los tejidos
normales porque ese cono-
cimiento es básico para
cuando hay variaciones y
pasan a transformarse en
tejidos patológicos. Tanto
el Atlas de Inmunohisto-
química como el Atlas de

Histología Humana son dos
visiones de la estructura
microscópica de nuestro
cuerpo. Como los atlas geo-
gráficos, estos son atlas hu-
manos.
–Inmunohistoquímica...
–Ese atlas permite destacar
un tipo celular sobre el con-

texto, es como si quisieras
resaltar una estrella en el
firmamento. Es muy intere-
sante porque te ayuda a sa-
ber qué fabrica ese tejido
celular, dónde existe, cómo
se relaciona con otros. A ve-
ces se forman tumores tan
indiferenciados que ya no
los reconoces al microsco-
pio. Y hace falta ir a técni-
cas más específicas para ca-
zarlos. El proyecto surgió
en 2001 y lo publicamos en
2012. Junto a Tomás García
Caballero, colega y amigo
de la Universidad de San-
tiago de Compostela, hici-
mos un estudio muy ex-
haustivo de todas las célu-
las que integran nuestro
cuerpo, y eso es muy útil en
cualquier campo de investi-
gación. Los fisiólogos em-
piezan a trabajar en el siste-
ma nervioso o los veterina-
rios sobre el bazo, pero to-
dos van a observar mues-
tras humanas o de anima-

les y tú tienes que ayudarles
a reconocer los tejidos.
–¿Y el atlas de Histología
Humana?
–Ahí acudes a técnicas que
te permiten ver a la vez dis-
tintos componentes celula-
res que trabajan conjunta-
mente. Con esa panorámi-
ca obtienes datos de cómo
se integran y funcionan.
–¿Qué investiga ahora?
–Me he centrado en los úl-
timos años en la glándula
tiroides, que tiene dos po-
blaciones endocrinas. La
mayoritaria es la que for-
man las hormonas tiroi-
deas, todas las células de
nuestro cuerpo están movi-
das por ellas. Conviven
también con esa población
mayoritaria unas células
que denominamos células
C porque fabrican una sus-
tancia que se llama calcito-
nina y porque regulan el
calcio en la sangre. La in-
cógnita es por qué esa célu-

la C funciona un poco a es-
paldas de las otras: una fa-
bricando la hormona tiroi-
dea y otra la calcitonina y
regulando el calcio. Y he-
mos descubierto que sí hay
una estrecha relación. La
célula C ayuda a las otras
en su trabajo.

–¿Tiene suficientes recur-
sos? España se llena la bo-
ca con la I+D y después
poda sin contemplaciones.
–La investigación básica hoy
día ya no se financia. Siem-
pre te piden aplicabilidad. Y
la básica no tiene una aplica-
ción directa, pero cualquier

conocimiento se apoya en
ella. El planteamiento es
muy cortoplacista. Cada vez
se hace menos, y para obte-
ner financiación de investi-
gación básica hemos busca-
do esas aplicabilidades. El
proyecto aplicable ha con-
sistido en salir de la glándu-
la tiroidea y meternos en el
cáncer de pulmón y en una
variedad que se llama cán-
cer de células pequeñas. En
el momento del diagnóstico
ya se ha extendido. No es
operable. Representa el
18% de todos los cánceres
de pulmón, es muy agresivo
y tiene muy mal pronóstico.
Aprovechando que tenemos
una experta en nanotecno-
logía, intentamos diseñar
una terapia dirigida contra
las células madre tumorales.
–La docencia es su otra ac-
tividad. ¿Contamos con
buenos estudiantes?
–Doy clases en Medicina y
hace dos años empecé el
grado de Biomedicina. Son
alumnos magníficos, tene-
mos numerus clausus y por
eso nos llegan expedientes
estupendos. Es una carrera
de fondo y ha de ser muy vo-
cacional. Somos afortuna-
dos: son de los alumnos más
preparados y en sus manos
ponemos nuestra salud.

“Las células son muy útiles
para la economía del cuerpo”

INÉS MARTÍN-LACAVE. CATEDRÁTICA DE HISTOLOGÍA

Dos Atlas
celulares
pintados
por Miró

Inés Martín-Lacave
(Puerto Real, 1953) se
convirtió en 2004 en la
primera catedrática de
Medicina en los 500 años
de historia que acumula
la Universidad de Sevilla.
Hasta los diez años fue
una niña silvestre –su pa-
dre, maestro, le enseña-
ba en casa– y de ahí pasó
directamente al instituto.
Con 21 años ya impartía
clases, con 25 leyó su te-
sis. En 2012 y 2014 pre-
sentó sus dos grandes
atlas histológicos (disci-
plina que estudia los teji-
dos orgánicos desde el
microscopio), libros ilus-
trados que podrían ser
pinturas de Joan Miró.

MARÍA JOSÉ LÓPEZ

La investigación
es hoy muy
cortoplacista: te
piden siempre
aplicabilidades”

Tenemos suerte:
los alumnos de
Medicina son de los
más preparados de
nuestra sociedad”

El anuncio de Montilla de que
volverá a optar a ser declarada
Capital Mundial del Libro subra-
ya la apuesta de la localidad por
la cultura, especialmente la lite-
raria, de la mano del legado y la
huella del Inca Garcilaso.

Federico
Cabello de
Alba
Alcalde de Montilla

Los incumplimientos del Gobierno
de las promesas realizadas al
sector del cine han provocado la
dimisión de Susana de la Sierra
como directora del Instituto de
Cinematografía y de las Artes Au-
diovisuales.

José Ignacio
Wert
Ministro de Educación,
Cultura y Deporte

www.eldiadecordoba.es
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Los estudiantes de medicina y los MIR aprenden la parte pr~ctica del t~tulo de Medicina mientras trabajan en los hospitales. / CARLOS ROSILLO

nes sanitarias es de 1986, cuando
afln existia el lnsalud. Con el tras-
paso de competencias, cada comu-
nidad aut6noma ha hecho su pro-
pia definici6n de 1o que es un hos-
pital universitario y ha fijado los
criterios para cerrar convenios
entre hospitales y campus.

Juan Pablo Carrasco, presiden-
te del Consejo Estatal de Estudian-
tes de Medicina, duda de que este
nuevo real decreto vaya a cam-
biar las cosas: "Cada comunidad
acredita a los hospitales universi-
tarios que quiere. Como Madrid,
que lo hizo con todos los nuevos a
la vez. E1 texto habla de unos crite-
rios, pero no especifica cuiles
son". Carrasco afirma que ya se
estin produciendo problemas en

Espafia ha pasado
en ocho afios de 28
a 40 titulaciones
de esta especialidad

La saturaci6n
de estudiantes
en los quir6fanos
lastra su formaci6n

E1 Gobierno frena la proliferaci6n
de las facultades de Medicina
Cada hospital podrfi acoger para prficticas a alumnos de un solo centro educativo

P. ~,LVAREZ / E. G. SEVILLANO
Madrid

La proliferaci6n de facultades de
Medicina ~spafia ha pasado de
28 a 40 en apenas ocho afios;
ocho de ellas privadas-- ha con-
vertido los centros hospitalarios
en enormes aulas de aprendizaje
donde los futuros facultativos, tan-
to los de titulaciones pfiblicas eo-
mo de privadas, compiten por un
hueco para hacer prilcticas. Los
decanos de Medicina pusieron el
grito en el cielo a principios de
afio ante los anuncios de la futura
apertura de otras siete facultades
(tres privadas). Alertaron de que
no habia plazas para tanto m6di-
co y de que la calidad de la ense-
fianza ya se estil resintiendo por
la saturaci6n de estudiantes en al-
gunos centros sanitarios.

Cada afio se matriculan en
esas facultades aproximadamen-
te un millar de mddicos mils de
los que se pueden formar en los
llamados hospitales universita-
dos que, hasta ahora, estiln abier-
tos a la convivencia y competen-
cia de alumnos de distintos titu-
los. Un nuevo real decreto, que el
Ministerio de Educaci6n presen-
taril esta semana a los rectores y
las comunidades aut6nomas, li-
mira ese escenario con una f6r-
mula sencilla: una universidad,
un hospital. Es el primer paso pa-
ra poner coto a una proliferaci6n
de titulos que sitfia a Espafia co-
mo el pals con mrs facultades de
Medicina del mundo por mill6n
de habitantes, mils que Reino
Unido, Francia o Italia. Los alum-
nos de nuevo ingreso rondan los
7.000. Las plazas MIR (m6dico
interno residente), las que facul-

tan para ejercer, son unas 6.000.
La movilizaci6n de los deca-

nos comenz6 con la proliferaci6n
de centros, sobre todos privados,
porque "han complicado mils el
escenario", sefiala el decano de
Medicina de la Universidad de Va-
lencia, Federico Pallard6. "En un
quir6fano no entra mucha gente",
afiade. De su centro salen cada
afio 320 alumnos para hacer prilc-
ticas. Necesita distribuirlos entre
cuatro hospitales diferentes para
cumplir con las prilcticas necesa-
rias para su formaci6n.

E1 borrador de Educaci6n, al
que ha tenido acceso este peri6di-
co y que afro es susceptible de mo-
dificaciones, limita la vinculaci6n
de un hospital universitario a una
sola universidad pot titulaci6n.

Los decanos de Medicina y la Con-
ferencia de Rectores de Espafia
--la Crue, que representa tanto a
los campus pfiblicos como a los
privado~ aplauden una medida
que serviri para "asegurar la cali-
dad y la organizaci6n de la docen-
cia". Pero alertan de que habri
que dar mils pasos para actuali-
zar una regulaci6n obsoleta que
se acord6 cuando ni las competen-

Decreto educativo
¯ El nuevo decreto de
centros, que prepara
Educaci6n, recoge que "un
hospital universitario solo
podrl estar vinculado a una
universidad para la
impartici6n de una misma
titulaci6n".

hospitales con alumnos de la pfl-
blica y la privada en Castell6n y
Murcia y que la Complutense de-
j6 uno de sus hospitales para no
tenet que compartirlo con la pri-
vada Universidad Europea de Ma-
drid. "Nos preocupa la saturaci6n
de las pricticas, imprescindibles
para nuestra formaci6n", afirma.

La Facultad de Medicina de la
Universidad de Barcelona (UB)
tambi6n abandon6 el hospital de
Granollers para no convivir con
una privada, recuerda Francesc
Cardellach, decano de Medicina
de la UB. "Las privadas nos pue-
den desplazar con este cambio
porque pueden ofrecer mils venta-
jas econ6micas que nosotros para
esos convenios", sefiala.

El presidente de la Conferen-
cia de Decanos de Medicina, Ri-

cias sanitarias ni las educativas ........................... cardo Rigual, admite que hay fie-
estaban transferidas alas comuni-
dades. Un portavoz del Ministerio
de Sanidad, testigo en los filtimos
afios de las protestas de los facul-
tativos, alega que acaban de reci-
bir el texto y prefieren estudiarlo
bien antes de valorarlo.

El actual decreto de conciertos
entre universidades e institucio-

¯ El cambio modifica un
decreto de 1986 de los
conciertos entre universidades
e instituciones sanitaria&
A~ade que un profesor "solo
podri estar contratado" por
una universidad para una
misma titulaci6n.

cos por cerrar. "Confio en que las
autoridades sanitarias se preocu-
pariln de que las facultades de Me-
dicina con convenios tengan ga-
rantias suficientes y, en en ese as-
pecto, las facultades pflblicas tie-
nan ya esas garantias". Las comu-
nidades aut6nomas tienen la filti-
ma palabra.

Universidad privada, formaci6n sanitaria ptiblica
Los esmdiantes de Medicina ha-
cen prficticas en hospitales de
tercero a sexto curso. Es parte de
su formaci6n, y generalmente es
la que mils aprecian: yen traba-
jar a los m6dicos, tratan con pa-
cientes, ponen en prictica la teo-
ria aprendida. En los filtimos
afios, con la proliferaci6n de fa-
cultades privadas de Medicina y
la necesidad de buscar hospita-
les para sus estudiantes, se hart

tidas, especialmente cuando los
alumnos de la privada se forman
usando los recursos de la sani-
dad pfiblica.

El hospital de Getafe, centro
ptiblico madrilefio, ha vivido

esas tensiones. El entonces con-
sejero de Sanidad, Juan Jos6
Giiemes, y la entonces presiden-
ta, Esperanza Aguirre, promovie-
ron en 2008 un eonvenio para
impartir la titulaci6n de Medici-
na de la Universidad Europea de
Madrid, privada, en este eentro.
El texto especifieaba que los m6-
dicos del hospital que ejercieran
de profesores tendrian que ser
contratados pot la universidad.
Pero no se hizo. Tal y como expli-
ca a EL PA~S un m6dico del cen-
tro, los facultativos daban clase
durante su horario laboral, por
lo que "dificilmente se les conce-
deria la compatibilidad como
funcionarios". La "soluci6n" que

aport6 la Consejeria de Sanidad
fue pagarles las horas lectivas
(100 euros brutos la hora) como
productividad. La universidad in-
gresaba el dinero a Sanidad
(195.300 euros en 2012, segfin
sus datos, que no desglosaron en-
tre uso de las instalaciones y sala-
rio de los profesores) y esta lo
incluia en las n6minas de los fun-
cionarios.

Cuando, en 2012, un facultati-
vo pidi6 explicaciones internas
sobre esta forma de retribuci6n,
el gerente, Carlos Villoria, se vio
obligado a darlas. En una carta
reconocia la irregularidad: "A1
impartirse la docencia en la mis-
ma jornada asistencial", afirma-

ba, "se debe tomar en considera-
ci6n la aplicaci6n de la ley de in-
compatibilidades" y sus "limita-
ciones", y proponia lo que califi-
caba como "soluci6n t&nica": no
hacer contrato a los profesores y
pagarles mediante productivi-
dad variable. Asi "no hay necesi-
dad de que los m6dicos profeso-
res soliciten la compatibilidad".
Dos m6dicos dimitieron como
docentes tras recibir esta carta.

Tanto el hospital como la uni-
versidad aseguran que esta irre-
gularidad "ya se ha arreglado".
En el curso 2013-14 los profeso-
res ya estiln contratados como
tales y se les ha concedido la com-
patibilidad, afiade el hospital.
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Educación
Primeros cambios para la Universidad en la Legislatura

Wert se reúne esta semana con los rectores y
CC.AA para debatir varias reformas que
afectan a la Universidad
MADRID, 21 Jul. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, ha convocado este martes a
representantes de los Consejos Sociales de las universidades, el miércoles al Consejo de
Universidades y el jueves a la Conferencia General de Política Universitaria para debatir varios
borradores que supondrán los primeros cambios en el sistema universitario español de la Legislatura.

   Los textos se refieren al nuevo sistema de acreditación del profesorado universitario, a la
actualización de los requisitos para la creación y reconocimiento de las universidades y a la
correspondencia de las titulaciones al Marco Europeo de Cualificaciones.

   El primero de los textos --Real Decreto de Acreditación de Nacional para el acceso a los cuerpos
docentes-- implica un sistema de valoración algo distinto al actual para aspirar a la docencia
universitaria, que pasa de ser "cuantitativo" a "cualitativo", tal y como recoge el texto, y en el que la
experiencia profesional fuera de la universidad va a contar más que el hecho de haber desempeñado
una tarea en el ámbito de la gestión. No obstante, el Ministerio de Educación mantiene el peso de la
labor docente e investigadora por encima del resto de requisitos.

   El segundo de los borradores --Proyecto de Real Decreto de Creación y Reconocimiento de
Universidades--, al que ha tenido acceso Europa Press, reduce las exigencias para la apertura y
creación de universidades, ya que hasta ahora, debían ofertar titulaciones que abarcaran las cinco
ramas de conocimiento. El departamento que dirige José Ignacio Wert introduce la posibilidad de las
nuevas universidades se puedan especializar en un área concreta, aunque mantiene la obligación de
ofertar, como mínimo, ocho titulaciones.

   Asimismo, este documento establece que las comunidades autónomas puedan revocar la
autorización de funcionamiento a las universidades públicas que no cumplan una serie de exigencias
mínimas, previsión que hasta ahora sólo se contemplaba para los centros privados o asociados a los
públicos.

   Con este borrador, Educación adapta al nuevo escenario del Espacio Europeo de Educación
Superior (EEES) los estándares mínimos que deben reunir los centros, como el número de profesores,
el tamaño mínimo de las aulas o las infraestructuras, con el objetivo de "aclarar y simplificar el
régimen hasta ahora vigente", aprobado en 1995.

   El tercero de los textos --Real Decreto por el que se establecen los requisitos de expedición del
Suplemento Europeo al Título--, que incluye, como principal novedad, la incorporación al
ordenamiento jurídico español de la correspondencia entre el Marco Español de Cualificaciones para
la Educación Superior (MECES) y el Marco Europeo de Cualificaciones (MEQ), modificando así un
decreto de 2011.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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   Si bien el ministerio señala en el texto, al que ha tenido acceso Europa Press, que esta modificación
"ha sido reclamada, en reiteradas ocasiones, por la comunidad científica, así como por las
universidades, la sociedad civil y el tejido empresarial español que proyecta su actividad comercial en
el extranjero", no resuelve, sin embargo, las demandas de los licenciados, ingenieros superiores y
arquitectos 'Pre-Bolonia'.

   Se trata de una correspondencia "automática" de las cuatro categorías del marco español --Técnico
Superior, Graduado, Máster y Doctorado-- al sistema europeo --niveles 4, 5, 6 y 7, respectivamente--
con la que los ingenieros y licenciados pre-Bolonia no están de acuerdo porque a este colectivo se les
ha asignado la categoría de 'Grado', que equivale al nivel 6 europeo y no al 7, como reclaman.

   Sobre este asunto, el departamento que dirige José Ignacio Wert ha elaborado otro borrador de real
decreto, en el que otorga a la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad Educativa (ANECA) la
función de analizar una por una las titulaciones pre-Bolonia para ver si se pueden equiparar al nivel
de Máster y, por tanto, al 7 europeo. Para los colegios y asociaciones de ingenieros y arquitectos se
trata de un proceso "tedioso" y opinan que la homologación debería ser automática.

GRADOS DE TRES AÑOS

   Otro de los asuntos que posiblemente se debata con los rectores y comunidades autónomas esta
semana sea el anuncio que el pasado 24 de junio el ministro José Ignacio Wert dio durante su
comparecencia en la Comisión de Educación del Congreso.

   El titular de Educación dijo que su departamento estudia la posibilidad de que las universidades
pudieran ofertar de manera "voluntaria" grados de tres años y másteres de dos, como hace la mayoría
de los países europeos. El sistema adoptado España hace años fue el de cuatro años para grados y
uno para másteres.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Educación
Cambio en el sistema de acreditación de docentes universitarios

La investigación y docencia seguirán teniendo
más peso que la trayectoria profesional para
ser profesor, según Educación
MADRID, 21 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Montserrat
Gomendio, ha afirmado de que la labor docente e investigadora seguirán teniendo "mucho más peso"
que la experiencia profesional fuera de la universidad para aquellos que aspiren a una plaza de
profesor universitario, tal y como lo indica el borrador de Real Decreto sobre el sistema de
acreditación del profesorado universitario, que esta semana se discutirá con rectores y responsables
autonómicos en la materia.

   Así lo ha indicado la 'número dos' de Educación, en declaraciones a los medios, tras participar en la
Subcomisión sobre empleo juvenil, celebrada a puerta cerrada en el Congreso de los Diputados.

  "La docencia y la investigación siguen teniendo más peso que ninguna otra variable", ha señalado
Gomendio, para añadir que las dos variables que tienen mucho menos peso, como la gestión en el
ámbito universitario y la experiencia profesional fuera del ámbito universitario, se invierten y pasa la
primera de las dos a tener menos importancia.

   Según Gomendio, el Gobierno quiere mejorar este sistema de acreditación del profesorado para que
pase de "cuantitativo" como el actual, donde hay que sumar puntos en una serie de categorías, a uno
"cualitativo" y "más equiparable al nivel internacional".

   De este modo, ha explicado, que la persona que desee acceder a un puesto en la universidad
necesita tener "tanto un nivel en el ámbito de la investigación, como en el de la docencia, que sea
equiparable a la media de países del entorno".

UNIVERSIDADES GENERALISTAS 'VS' ESPECISLISTAS

   Sobre el borrador de Real Decreto de Creación y Reconocimiento de Universidades, la secretaria
de Estado ha indicado que el Ministerio de Educación modifica unos requisitos, que "abren la puerta
a que las universidades dejen de ser generalistas", es decir, que no tengan que ofrecer títulos
relacionados con todas las ramas de conocimiento, sino que se les permite que sean "especialistas".

   Si bien ha advertido de que no se cambia el número de grados y máster que un centro tiene que
tener para poder considerarse universidad, pues siguen siendo ocho, también ha aclarado que el
hecho de que se obligue a los centros cubrir todas las áreas de conocimiento ha supuesto "un
problema". A su juicio, "hay que tender hacia especialización" para que cada universidad "se centre
en aquello que considere sus fortalezas".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 1 22/07/2014 8:53



12 Martes 22.07.14  
SUR

MÁLAGA12

La rectora afirma                  
que ya se está  
trabajando en la fusión 
de estas unidades que 
se verán reducidas a        
60 a partir de octubre   

:: M. A. GONZÁLEZ 
MÁLAGA. La rectora de la Univer-
sidad de Málaga, Adelaida de la Ca-
lle, informó ayer de que la institu-
ción académica ya está trabajando 
en simplificar su estructura orgáni-
ca. En este sentido, manifestó que, 
debido a este proceso, se verán afec-
tados unos 18 departamentos que 
acabarán suprimidos, lo que reduci-
ría la cifra actual a unas 60 unidades, 
según los cálculos de la rectora. 

A preguntas de los periodistas tras 
la entrega de los premios Spin-Off, 
De la Calle explicó que la Universi-
dad ya está preparando «con toda 
naturalidad» la fusión de departa-
mentos siguiendo las recomenda-
ciones de la Cámara de Cuentas de 
Andalucía y atendiendo a lo que es-
tablece un real decreto de 1984. Esto 
es, que aquellos departamentos que 
no cuenten con un mínimo de 12 
profesores con vinculación perma-
nente deberán integrarse en otras 
áreas de conocimiento. 

De la Calle respondía así a la vice-
secretaria de Acción Política del PP de 
Málaga, Ana Corredera, que el pasa-
do domingo instó al Consejo de Go-
bierno de la UMA a que «valore si el 
número y la distribución de tareas in-
vestigadoras y docentes del profeso-
rado se ajustan a las necesidades rea-
les de la demanda del alumnado», con 
el fin de que antes de 2015 «se sim-
plifique la estructura orgánica». 

Según la rectora, esta petición es 
«una noticia tardía porque hace ya 
muchos días que la reestructuración 
se aprobó en Consejo de Gobierno y 
los departamentos ya están  hablan-
do entre ellos para hacerlo de acuer-
do al número que exige la ley». En 
este sentido, recordó que hay fijado 
un plazo de seis meses para llevar a 
cabo esta actuación, aunque señaló 
que en algunas áreas la fusión podría 
producirse a principios de octubre. 

En la actualidad la UMA cuenta 
con 81 departamentos. Por decreto, 
cada uno de ellos tiene que estar con-
formado por un mínimo de 12 pro-
fesores; sin embargo, tal y como se-
ñaló ayer la propia De la Calle, la tasa 
de reposición fijada en el 10% ha pro-
vocado «desajustes». «Se han ido ju-
bilando profesores y no hemos podi-
do reponerlos», insistió la rectora. 

La vicesecretaria general del PSOE 
malagueño y senadora, Pilar Serrano, 
también respondió al PP pidiéndole 
«que abandone los ataques a la UMA 
y defienda la educación pública». Al 
respecto, la socialista dijo que a los 
populares no le parecen suficientes 
los recortes en materia de becas y 
de investigación en la universidad; 
ni la tasa de reposición que impide 
a los docentes ocupar los puestos 
que les corresponden.

La UMA simplificará su estructura con 
la supresión de 18 departamentos 

Foto de familia de los galardonados con la rectora y patrocinadores . :: MARI CARMEN SÁNCHEZ

:: SUR 
MÁLAGA. Las claves y el impac-
to de la reforma fiscal anunciada 
por el Gobierno en general y en 
sectores económicos de gran peso 
en la Costa del Sol como son el 
turístico y el inmobiliario son los 
ejes de un foro de debate que re-
unirá esta mañana a expertos y 
empresarios en Málaga. El obje-
to de la jornada, dirigida especial-
mente a empresarios y profesio-
nales, es analizar las principales 
claves de la reforma, haciendo es-
pecial hincapié en su impacto en 
la comunidad empresarial, y es-
pecialmente en los sectores cla-
ves del tejido empresarial mala-
gueño. 

Entre los participantes desta-
ca el presidente de la CEA, Javier 
González de Lara, que desarro-
llará su ponencia sobre la refor-
ma fiscal y la comunidad empre-
sarial. Asimismo, los socios de 
Garrigues  Irene González, Emig-
dio del Toro, Felipe González, Au-
relio López y Pedro Fernández, 
promotor de la jornada y  que ac-
tuará de moderador, participarán 
en mesa redonda donde se co-
mentarán las principales claves 
de la reforma en distintos ámbi-
tos: lo que se propone reformar 
y lo que no, impacto de la refor-
ma en los sectores turísticos e in-
mobiliarios de la Costa del Sol,  
en la fiscalidad patrimonial y del 
ahorro, y muy especialmente en 
el colectivo empresarial. 

 El evento, que se celebra en 
el hotel Barceló entre las 9.15 y 
las 12.00 de la mañana, está or-
ganizado por SUR, con la colabo-
ración  de la Confederación de 
Empresarios de Málaga (CEM), 
Banco Sabadell y Garrigues.

Las claves y el 
impacto de la 
reforma fiscal en 
el sector turístico, 
a debate

Un brazalete para 
interactuar con el 
televisor y una aplicación 
para hacer más eficiente 
la recogida de residuos 
reciclables, entre los  
otros galardonados   
:: M. A. GONZÁLEZ 
MÁLAGA. Pretenden que su pro-
yecto, Set Solutions, acabe con un 
problema «casi social»: la prolifera-
ción de robos de cable de cobre. Los 
universitarios malagueños Gonza-
lo Almirón y Miguel Ángel Pedraza 
han ideado un novedoso sistema de 
alarma para redes eléctricas que se 
alzó ayer con el primer premio de la 
XVIII edición del Concurso Spin-
Off de la Universidad de Málaga 
(UMA). La iniciativa empresarial de 
estos estudiantes de Derecho e In-
geniería Electrónica respectivamen-
te, que permite avisar a autoridades 
y propietarios de cualquier intento 
de sustracción de cable de cobre, re-
cibirá 6.000 euros –que otorga la Cá-
mara de Comercio– y un año de es-
tancia gratuita en una incubadora 
de empresas en el Parque Tecnoló-
gico de Andalucía (PTA), además de 
asesoramiento fiscal y económico 
para hacer realidad su negocio. 

Un total de 83 proyectos se han 
presentado a esta convocatoria, en 
la que se han entregado nueve pre-
mios –uno de 6.000 euros y ocho de 
3.000 cada uno– y siete accésits. De 
los participantes, diez lo hicieron 

en la categoría de grupos de inves-
tigación y 73 en la modalidad de 
alumnos o titulados. El 40% son mu-
jeres y el 60% hombres, según indi-
có ayer la rectora de la UMA, Ade-
laida de la Calle, que destacó la apues-
ta de la institución académica por 
la transferencia de conocimiento a 
través del emprendimiento y el «ta-
lento y la creatividad» de los parti-
cipantes. 

De huertos a hoteles 
En la categoría PDI/Grupo de Inves-
tigación fueron galardonados los 
proyectos Nanom, Translogic y Ocu-
lus. Por parte de los estudiantes y 
egresados, los premiados con 3.000 
euros además de un año de estancia 
en el PTA, son los proyectos Huer-
tum, para fomentar la agricultura 
urbana mediante huertos ecológi-
cos con una ‘app’ de información y 
mesas de cultivo propias; Easy Stay, 
una aplicación que permite acceder 
desde las habitaciones de un hotel 
a todos los servicios sin necesidad 
de llamar o pasar por recepción; y 
Nozon, un proyecto para la creación 
de un botellero modular inteligen-
te que mantiene cualquier botella 
de vino en sus condiciones óptimas 
de humedad y temperatura, además 
de proteger el contenido de radia-
ciones y vibraciones nocivas. 

También han sido seleccionados 
con la misma retribución económi-
ca y apoyo empresarial Clever Recy-
cling, un programa informático que 
establece un calendario de recogi-
da de residuos reciclables y de ru-

tas eficientes tras analizar los hábi-
tos de los ciudadanos; y Virtual Box, 
un dispositivo portátil que convier-
te los televisores convencionales 
en ‘smart TV’ y permite interactuar 
con el aparato mediante un braza-
lete que detecta microgestos. 

Los impulsores del proyecto que 
ha obtenido el primer premio, Set 
Solutions, afirman que no existe 
nada igual en el mercado para evi-
tar robos de cobre. «Lo más pareci-
do son cuadros eléctricos domoti-
zados, pero nuestro dispositivo pro-
tege también cuando la línea eléc-
trica no tiene corriente», señaló ayer 
Miguel Ángel Pedraza, que explicó 
que ante el modus operandi de los 
cacos, «que durante el día cuando 
no tiene tensión cortan el cable y 
por la noche lo sustraen», su siste-
ma «es efectivo al 100% porque de-
tecta tanto el estado de la línea como 
la propia sustracción mecánica». Lle-
van seis meses trabajando en su fu-
tura empresa, un tiempo en el que 
ya han recibido el respaldo de insti-
tuciones públicas y el interés de va-
rias compañías.  

Durante el acto de entrega de pre-
mios, que presidió la rectora, estu-
vieron presentes representantes de 
instituciones públicas y de entida-
des patrocinadoras como el Ayun-
tamiento de Málaga, Diputación, 
Junta de Andalucía, Cámara de Co-
mercio, Confederación de Empre-
sarios, Unicaja Banco, Fundación 
General de la UMA, Santander Uni-
versidades, la Cátedra Extenda UMA, 
Bic Euronova y Sprita Startups.

Un sistema para impedir el      
robo de cable de cobre obtiene 
el primer premio Spin-Off 

Acuerdo entre Unicaja  
y la UNED en educación 

:: SUR.  Unicaja y el Centro Aso-
ciado de la Universidad Nacional 
de Educación a Distancia (UNED) 
en Málaga firmaron ayer un con-
venio marco de colaboración para 
impulsar y promover programas 
de educación financiera en el 
marco del Proyecto Edufinet.

EN BREVE

Obras en el colegio 
Tierno Galván 

::  SUR. La Consejería de Educa-
ción, Cultura y Deporte de la Jun-
ta de Andalucía invertirá 233.729 
euros del Plan de Oportunidades 
Laborales para obras de reforma y 
ampliación del Colegio de Educa-
ción Infantil y Primaria (CEIP) Pro-
fesor Tierno Galván de Málaga, se-
gún destacó en una nota la dele-
gada de Educación, Patricia Alba.
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Educación
Para poder competir en una economía globalizada

Educación apuesta por adecuar la formación de
los universitarios a las necesidades del mercado
laboral
MADRID, 21 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Montserrat
Gomendio, ha subrayado este lunes la importancia de mejorar la formación de los universitarios
españoles para adecuarla a las necesidades del mercado de trabajo y mejorar así su empleabilidad, de
manera que puedan competir en una economía globalizada como la actual.

   A la salida de su comparecencia, a puerta cerrada, en la subcomisión de Empleo Juvenil del
Congreso, la responsable de Educación ha explicado a los medios que su intervención se ha centrado
fundamentalmente en las medidas que el Gobierno ha puesto en marcha en el ámbito educativo para
"luchar contra el altísimo nivel de paro juvenil" que hay en España.

   Y, en concreto, se ha centrado en las "posibles reformas" que se pueden implementar en el ámbito
universitario para superar el "desajuste" existente entre la formación que reciben los estudiantes y las
necesidades del mercado de trabajo, de modo que se "mejore la empleabilidad de esos estudiantes
que deciden cursar estudios universitarios, y que en España son muchos, puesto que la tasa de acceso
a la universidad es muy elevada".

ABANDONO ESCOLAR

   Por otra parte, Gomendio también ha destacado que parte de su comparecencia se ha centrado en
el "bajo rendimiento" que provocaba a su juicio el anterior modelo educativo, que "hace difícil que
los estudiantes compitan en un mercado globalizado por puestos de mediana y alta cualificación". En
este punto, ha explicado las medidas incluidas en la Ley Orgánica de Mejora de la Calidad Educativa
(Lomce) encaminadas a superar este problema.

   Y, finalmente, también ha hecho referencia a la "elevadísima tasa de abandono educativo
temprano" que tiene España, y contra la que se trata de "luchar" con el desarrollo de la formación
profesional. "Pretendemos que los estudiantes entiendan que ésa es una vía más práctica de
formación y, sobre todo, de un nivel de empleabilidad muy elevado, sobre todo después de la reforma
educativa", ha zanjado.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 1 22/07/2014 8:53



26 LAVANGUARDIA MARTES, 22 JULIO 2014

SARA SANS

Q uizás tienen un li-
bro abierto en el re-
gazo mientras el
resto de los alum-
nos miran la piza-
rra. Son tremenda-
mente curiosos y

pueden llegar a ser un estorbo en
el aula o aburrirse en clase. Pero
tienen un expediente brillante.
Superan cómodamente el nueve
de media en bachillerato y tam-
bién en la selectividad. Este año
incluso ha habido un diez redon-
do. Son jóvenes de matrícula, pe-
ro, más allá de la escuela y su alta
capacidad intelectual, las fami-
lias tienen un papel decisivo. Los
padres de algunos de los jóvenes
que acaban de terminar bachille-
rato con las mejores notas, y pro-
fesionales que evalúan las capaci-
dades de estos alumnos para in-
cluirlos en programas científicos
y becas, explican su experiencia.

Escuela y familia. “Sin ningún ti-
po de duda, tienen unas cualida-
des innatas, pero son jóvenes que
el sistema no ha estropeado, y
por sistemame refiero tanto a las
escuelas como a las familias”,
mantiene JosepGrané. Este cate-
drático deMatemáticas de laUni-
versitat Politècnica de Catalunya
(UPC) y miembro de la Societat
Catalana de Matemàtiques lleva
25 años promoviendo y organi-
zando concursos y olimpiadas de
matemáticas. Ahora forma parte
del comité evaluador de las becas
CiMs-CELLEXde ciencias yma-
temáticas, que cada año financia
los estudios de bachillerato inter-
nacional a 24 alumnos. Grané ha
conocido a varios cientos de estu-
diantes de matrícula y también a
sus padres: “Uno de los proble-
mas que hay es que, en el proceso
de escolaridad, se pierden cabe-
zasmuy buenas porque la familia
o la escuela no saben que tienen a
niños extraordinarios”, asegura.
Y añade que “se va tomando con-
ciencia de que hay que cuidar a la
gente buena, pero hay cierta ten-
dencia a desatenderlos en favor
del estudiante medio”.

Alimentar la curiosidad. “De pe-
queño siempre mostró interés
por cualquier cosa, tuvo una épo-
ca en la que le gustaba la bolsa y
entender cómo funcionaba, tam-
bién se interesó por el temamédi-
co y pedía ver operaciones de

ojos y de corazón”, explica José
María Amich. Con una media de
bachillerato de 9,8, su hijo mayor
(también José María) se va den-
tro de unos días aHarvard. El pa-
dre es economista y lamadre,mé-
dica: “Hemos tenido la suerte de
que tanto a él como a su hermano
menor les ha gustado estudiar y
siempre han sacado buenas no-
tas; nunca les hemos tenido que
forzar, pero les hemos apoyado
en lo que hemos podido”, añade
Amich. También viajando o visi-
tando exposiciones.
“Son jóvenes y son adolescen-

tes, pero todos son extremada-

mente curiosos y están motiva-
dos; cuando les haces pensar, no
se quedan sólo en lo que han leí-
do (que es mucho) y memoriza-
do (para lo cual tienen facili-
dad)”, afirmaEvaCalvés, directo-
ra del programa Joves i Ciències
de la Fundació Catalunya-La Pe-
drera.

Sin premios por las notas. “He-
mos valorado que nuestros hijos
sean buenas personas por enci-
ma de cualquier otra cosa; nunca
les hemos dado ningún premio ni
ningún castigo por las notas, eso
forma parte de su responsabili-
dad”, mantienen Gemma Garcia
y Boris Mir. Ambos profesores
de secundaria. Ella, de cultura
clásica y él, de música. Ni siquie-
ra forzaron al mayor de sus cua-
tro hijos, Pau (9,7 demedia de ba-
chillerato), a tocar un instrumen-
to. Boris mantiene que el talento
natural “es poco” y que la escuela
“poco hace ni por arriba ni por
abajo”. ¿Entonces? “Lehemos da-
domuchas vueltas y creemos que
el ambiente es determinante”,
responde. En su casa no hay tele-
visión, se escucha mucha música
y los niños siempre han visto a
sus padres leer. Siempre comen
juntos y hablan mucho. Incluso
Boris ve con cierto escepticismo
los programas para potenciar el
talento científico de estos jóve-
nes: “Además de querer que sean
buenas personas, no quiero que
mis hijos sufran ni compitan..., la
ciencia tiene estas estructuras pa-
ra desarrollar el talento que no
las tienen losmúsicos u otras dis-
ciplinas más artísticas”, lamenta.
Dice que sus cuatro hijos son cu-
riosos, “pero no tienen ni losmis-
mos intereses ni lasmismas forta-
lezas y cada cual debe desarrollar
las suyas”.

Carácter frente a la adversidad.
“Si uno tiene capacidades, es fá-
cil que la gente se burle; hay que
tener una personalidadmuy fuer-
te para continuar creciendo si el
ambiente en la escuela es hostil”,
mantiene Josep Domingo. Afor-
tunadamente no ha sido el caso
de su hijo, ni en la escuela Cim ni
en la Escola Pia de Vilanova i la
Geltrú, donde cursó el bachillera-
to. Carles Domingo es el primer
alumno que logra en Catalunya
un 10 demedia de selectividad, la
culminación de un expediente
académico de 9,95. Según su pa-
dre –ingeniero informático, co-

mo la madre–, es el resultado de
una conjunción dedistintos facto-
res: “Sus capacidades, sus bue-
nos compañeros y un ambiente
respetuoso (otros tres alumnos
también están entre los 25 con
mejores notas de este año) y ha-
ber encontrado espacios y activi-
dades en las que ha podido desa-
rrollar su potencial”. Carles es de
los alumnos que siempre han que-
rido saber más. “Y eso está bien,
pero los exámenes no lo son to-
do; como padres siempre hemos
querido que nuestros hijos, ante
todo, sean felices, porque final-
mente la inteligencia sirve para
sermás feliz; criar hijos no es en-
trenar a caballos de carrera”.

Una dosis de frustración. “Carlo-
ta fue siempre una niña de sobre-
salientes y no se pasaba más ho-
ras estudiando que sus compañe-
ras; en parvulario un profesor
nos dijo que un día ya tropeza-
ría...”, recuerda Cristina Alcánta-
ra. Y ese día llegó, aunque bastan-
tes años después, en primero de
bachillerato cuando su hija Carlo-
ta –que por entonces ya había si-
do seleccionada para el progra-

El pasado 13 de diciembre,
José Maria Amich decidió ir
al cine con los amigos para
no estar pendiente del mail
de la Universidad de Har-
vard, donde se había presen-
tado como candidato
para cursar una carrera de
biomedicina. Debía recibir el
mail sobre las nueve de la
noche y sólo en el caso de
que fuera aceptado (35.000
solicitudes para 1.500 pla-
zas). A las 21.15 no había
llegado. Pero llegó a las
21.35. De la emoción, al lla-
mar a su padre, este pensó
que lo estaban atracando.
“Ellos siempre han defendi-
do que haga lo que me gus-
ta”, dice. En la fotografía
aparece con ellos, en un qui-
rófano del Instituto de Mi-
crocirugía Ocular, donde ha
acompañado muchas veces a
su madre. “También mi abue-
lo ha sido muy importante”.

Entre el
pentagramay las
matemáticas

La educación del talento

Familiasde
MATRÍCULA
Los padres de cuatro alumnos de currículum
excepcional explican cómo educan a sus hijos

]“El otro día vino a ver-
me un estudiante muy
brillante de matemáticas
que toca el chelo. ‘Me
debes un concierto’, le
dije. ‘¿Y qué quiere que
le toque?’, preguntó. Le
pedí una suite de Bach
nada fácil. ‘Pues ya queda-
remos’, me respondió”.
La anécdota es de Josep
Grané, quien en su dilata-
da experiencia de trato
con jóvenes de expedien-
te brillante ha comproba-
do la alta correlación
entre música y matemáti-
cas. En el proceso de se-
lección de Joves i Cièn-
cia, de la Fundació Cata-
lunya-La Pedrera, no se
pregunta ni se requiere
que los alumnos toquen
algún instrumento, “pero
la mayoría lo hacen y
dedican muchas horas a
la música”, dice la direc-
tora del programa, Eva
Calvés. Y si tocan, les
animan a que se lleven su
instrumento a la estancia
de dos semanas en Món-
Natura, en los Pirineos.
“He asistido a conciertos
alucinantes”, añade. Co-
mo el de Pol, un impresio-
nante Claro de Luna de
Debussy. “Luego me dijo
que había empezado a
tocar el piano hacía un
año y medio y que apren-
dió solo en casa”.

Tendencias

Próximodestino,
Harvard
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Carles Domingo se ha
convertido en el primer
alumno que obtiene un
10 en la fase general

326 alumnos han conseguido
una nota superior o igual a
nueve

La nota media de todos los
alumnos ha sido de 6,474, la más
alta que se ha registrado en la
historia de la selectividad

La nota media en
matemáticas ha sido
inferior a 5

maJoves i Ciència y había conse-
guido una beca CiMs-Cellex para
cursar el bachillerato internacio-
nal en el colegio Aula de Barcelo-
na– suspendió su primer exa-
men: un 4 en física. “Eso también
fue una enseñanza; hasta enton-
ces, sacar menos de un 9 era una
mala nota para ella, y con ese sus-
penso supo lo que era no llegar”,
dice su madre. No fue fácil y lo
pasó mal, pero la perseverancia y
las capacidades le permitieron su-
perarlo, y de qué manera. Carlota
ha terminado el bachillerato con
una media de diez en física y ha
representado aEspaña en laOlim-
piada Mundial de Física que aca-
ba de celebrarse en Kazajistán.
También cierta dosis de des-

motivación, aunque no se refleja-
ra en el expediente, la vivió José
María Amich, a finales de la ESO.
Tras visitar a un psicólogo, y acor-
de a su alta capacidad intelectual,
en la escuela diseñaron para él
un plan de estudios alternativo:
“Hacía lo mismo que el resto, pe-
ro preparaba trabajos para subir
nota”, explica.

Los años cruciales. “Hacia los tre-
ce años, al principio de la ESO, es
el momento en el que de alguna
forma los profesores tienen que
detectar el potencial de algunos
alumnos y proporcionarles herra-
mientas para que lo desarrollen”,
mantiene Grané. En ocasiones
no son los profesores, sino los pa-
dres, los que instan a los docen-
tes a presentar a su hijo a un pro-
grama específico o a una beca.
“He visto padres de todo tipo;
desde los que desconocen el po-
tencial de sus hijos y se limitan a
dar respuesta a sus peticiones, a
los que estánmásmotivados e in-
formados que los profesores de
secundaria de sus hijos y tam-
bién los que les fuerzan a presen-
tarse, pero eso siempre es malo”,
mantiene JosepGrané. Con él co-
incide Eva Calvés. “Si no hay una
motivación propia del estudian-

te, es muy difícil que alcancen
ese nivel de excelencia; por eso
nos fijamos más en la entrevista
personal con los jóvenes que en
sus notas, que no siempre refle-
jan la capacidad del alumno”, aña-
de Calvés. Porque un notable en
un centro puede ser un sobresa-
liente en otro o porque un sobre-
saliente puede no tener detrás las
dosis de interés y gusto por el tra-
bajo de algunos notables.

La acampada científica. Y lamoti-
vación lleva a estos jóvenes a co-
incidir y conocerse en programas
como el de Joves i Ciència, de la
Fundació Catalunya-La Pedrera,
desde el que los animan a partici-
par en olimpiadas científicas de
biología, matemáticas o física.
“Estamos en permanente contac-
to con organizaciones de Israel,
donde se hacen muchos concur-
sos, conferencias y encuentros
de alumnos de este perfil”, expli-
ca Lluís Farrés, director deCono-
cimiento e Investigación de la
fundación. También participan
en la Intel ISEF, la feria de traba-
jos de investigación preuniversi-
taria más grande del mundo que
se celebra cada año en Estados
Unidos (este año dos candidatos
de la fundación han obtenidopre-
mios en esta feria). Joves i Cièn-
cia arrancó en el 2008 y el progra-
ma dura tres años (de cuarto de
ESO a segundo de bachillerato).
Cada año reciben 900 solicitudes
(a través de las escuelas) y esco-
gen a 50 candidatos: “Tiene tanto
éxito que hace dos años lanza-
mos otro programapara estudian-
tes de bachillerato: Bojos per la
Ciència”.

Cuando los mejores se juntan. Al
contrario de lo que el estereotipo
dicta, el estudiante de este nivel
de excelencia no es una rata de
biblioteca. Tienen unas inquietu-
des y capacidades que van más
allá de la memorización o del es-
tudio compulsivo y también unas
habilidades sociales. Estudian
música, hacen deporte, salen con
los amigos... “Pero muchas veces
sí se encuentran solos en clase o
se les considera los ‘bichos raros’
y no preguntan todo lo querrían
para que no les señalen más”, di-
ce Eva Calvés.
Por eso, cuando conviven quin-

ce días en la primera fase de Jo-
ves i Ciència, se encuentran por
primera vez rodeados de otros jó-
venes que son iguales que ellos
“y se establece una complicidad,
y en cierto modo una rivalidad y
un respeto, que les ayuda a desa-
rrollarse”, apunta Calvés. En el
caso de Carlota, “era una niña
más bien tímida pero se ha vuel-
to más segura; sabe que si quiere
una cosa es ella la que tiene que
abrirse las puertas”, mantiene
Cristina Alcántara.

Padres, de profesión... “Suelen
ser profesionales liberales y tam-
bién hay muchos profesores; el
éxito depende del crío, pero
todos tienen detrás un gran apo-
yo familiar”, mantiene Grané.
Tienen en común el conocer, res-
petar y satisfacer las inquietudes
de sus hijos. Sean de matrícula
o no.c

XAVIER GÓMEZ

LOS HITOS DE LA
SELECTIVIDAD 2014
EN CATALUNYA

Los alumnos recibieron un diploma de la Generalitat en un acto celebrado ayer en L’Auditori

Excepción: las mates

Distincióna los
alumnos conmejores
notas de selectividad

La nota media más alta

ÀLEX GARCIA

Más nueves que nunca

]Los 326 alumnos de Cata-
lunya que han obtenido una
nota superior a nueve en la
fase general de las pruebas
de selectividad de este año
recibieron ayer una distin-
ción de la Generalitat. En el
acto, celebrado en L’Audito-
ri de Barcelona y presidido
por el conseller de Econo-
mia i Coneixement, Andreu
Mas-Colell, los alumnos es-
tuvieron acompañados por
familiares y profesores. De
los 326 alumnos distingui-
dos, 146 (un 45%) proceden
de centros públicos y 180
(55%) de centros privados y
concertados. Hay entre
ellos 178 chicas por 148 chi-
cos. Estos alumnos represen-
tan un 1,3% de los 24.967
que este año han superado
la selectividad.

El primer diez
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Charo Lagares SEVILLA

La voz de Adrián Pandelet, re-
presentante de la Asociación An-
daluza de Enfermeros Veterina-
rios (Aaevet), sube dos octavas al
explicar la labor que desarrolla
en la clínica veterinaria en la que
trabaja. “Recibo a los pacientes
cuando llegan a la consulta, los
preparo antes de una operación,
les hago análisis de sangre, asis-
to en las cirugías... Lo mismo que
un enfermero haría en el hospi-
tal, pero la diferencia es que mis
pacientes andan a cuatro patas”.
Esa, y que la suya es la única pro-
fesión relacionada con la rama de
la sanidad, humana o animal,
que no está regulada en España.

Por ello, en el otoño de 2013
nació Aaevet, que centra sus es-
fuerzos en conseguir la homolo-
gación de un título para los cerca
de 4.000 auxiliares técnicos que
ejercen su tarea en las clínicas ve-
terinarias españolas, 500 de ellos
asentados en Andalucía. Y es
que, ahora mismo, se encuentran
en el limbo laboral. Oficialmen-
te, su profesión no existe.

Desde recogidas de firmas en
change.org a debates on line, estos
ayudantes veterinarios de Anda-
lucía llevan meses intentando ha-
cer realidad la promesa que el Bo-
letín Oficial del Estado nº 41 reco-
gió en 2011: una cualificación ofi-
cial para su profesión. Después de
dos años sin recibir noticias, deci-
dieron ponerse en contacto con
los organismos encargados de di-
señar y expedir los certificados de
profesionalidad, el Servicio Pú-
blico de Empleo Estatal (SEPE) y
la Dirección General de Forma-
ción Profesional. Superado este
paso, cada comunidad autónoma
debe iniciar el proceso para hacer
oficiales las nuevas titulaciones,
corroboradas más tarde por el
Instituto Nacional de Cualifica-
ciones Oficiales.

Sin embargo, desde las institu-
ciones aseguran no tener cons-

tancia de que su certificado vaya
a ser elaborado en un futuro pró-
ximo. “Ahora mismo estamos es-
perando una respuesta oficial,
pero dicen no saber nada. No son
capaces de explicar por qué está
parado el asunto. Por el tema
económico no es, porque hace
unas semanas el SEPE aprobó 90
certificados de profesionalidad
nuevos, muchos destinados a

sectores de menor tamaño que el
nuestro”, explica Pandelet. Tam-
bién han intentado buscar el res-
paldo de los propios veterinarios,
pero sólo han encontrado silen-
cio. “El problema no es el intru-
sismo laboral. El problema es que
se subestime a los veterinarios a
favor de los auxiliares”, aseguran
desde el Centro Veterinario San
Bernardo de Sevilla.

Según los datos publicados por
la empresa catalana Veterinary
Management Studies, los ingresos
a largo plazo de las clínicas vete-
rinarias en los últimos años man-
tiene una tendencia positiva. “La
gente sabe que sus mascotas no
son bienes de lujo y va a seguir,
pese a la subida del IVA , lleván-
dolas al veterinario, por el riesgo
para la salud, humana y animal,

que supone prescindir de las va-
cunas”, razona Pandelet. “Esto
significa que nuestra profesión
seguirá creciendo”. Echando la
vista atrás, una de cada tres clíni-
cas contaba en 2000 con un ayu-
dante. Cinco años más tarde, ca-
si el 60% de los hospitales veteri-
narios disponían de enfermeros
en su plantilla. “Como en todos
los sectores, nuestro colectivo
tiende a la especialización y a
una mayor asignación de respon-
sabilidades en áreas concretas
para que se ejecuten con un alto
grado de exactitud, por lo que se
crea una necesidad irremediable
de mejora en la formación y, así,
el reconocimiento oficial de esta
profesión”, subraya Pandelet.

Algunos son conscientes de
ello y por eso, desde hace unos
años, han aparecido academias
que ofertan estudios de auxiliar
veterinario asegurando que,
cuando el título se haga oficial, la
convalidación será automática.
“Nada es verdad. Este tipo de
academias se lucra de la ilusión
de la gente. Con la homologación
del título también acabaríamos
con esto”, sentencia el portavoz
de Aaevet.

En la asociación destacan las
ventajas de la certificación de su
profesión: la creación de empleo
a largo plazo estaría asegurada.
“Un veterinario contrata antes a
alguien que puede demostrar su
conocimiento que a alguien que
solo tiene palabras”, argumenta
Pandelet. En algunos países de
Europa, como Alemania, Norue-
ga, Holanda, o Dinamarca, dis-
ponen desde hace años de una
formación específica para los
auxiliares de clínicas veterina-
rias. Incluso en el Reino Unido el
nivel de formación de estos es-
pecialistas ha alcanzado el gra-
do de titulación universitaria.
Pero la falta de un título oficial
que acredite su cualificación si-
gue siendo una traba para poder
ejercer su oficio incluso en los
países en los que esta goza de
prestigio. “Me han llegado ofer-
tas de empleo de fuera, pero el
coste para acreditar mi expe-
riencia hace imposible aceptar-
las. Ni puedo trabajar aquí ofi-
cialmente, ni puedo permitirme
irme fuera a ejercer mi profe-
sión”, se lamenta Adrián Pande-
let con voz cansada, dos octavas
por debajo de su tono habitual.

M. G.

Adrián Pandelet, portavoz de la Aaevet, en plena sesión de rehabilitación con uno de sus pacientes.

Unos 4.000 auxiliares

técnicos ejercen en

clínicas veterinarias, 500

de ellos en Andalucía

Los enfermeros
veterinarios
quieren estudiar

● Los auxiliares técnicos veterinarios esperan desde

2011 la creación del certificado profesional que les

acredite ● En Europa exigen formación universitaria

R. A. SEVILLA

La decisión de la Junta de Anda-
lucía de reducir la enseñanza de
Religión a 45 minutos semanales
(el mínimo que permite la
Lomce) ha desencadenado una
oleada de reacciones por parte de
distintos sindicatos de enseñan-
za y plataformas de padres.

La central sindical Asociación
Nacional de Profesores de Ense-
ñanza-ANPE Andalucía manifes-
tó su preocupación por el futuro
de los profesores de Religión ante
las pretensiones de reducir la car-
ga lectiva de la asignatura a un
módulo semanal de tres cuartos
de hora, a partir del curso 2015-
2016, contempladas en los Pro-

yectos de Decreto y Orden por los
que se establecen la ordenación y
las enseñanzas, así como el desa-
rrollo del currículo, correspon-
dientes a la Educación Primaria
en nuestra comunidad autóno-
ma, porque “supondrá la destruc-
ción de centenares de puestos de
trabajo” en Andalucía.

ANPE lamentó que la Conseje-

ría de Educación, Cultura y De-
porte de la Junta, “tan preocupa-
da teóricamente en soslayar en la
medida de lo posible” la aplica-
ción de la Ley Orgánica para la
Mejora de la Calidad Educativa
(Lomce), “aprovecha esta situa-
ción para postergar esta asigna-
tura, por cuestiones claramente
ideológicas”.

ANPE destacó que el recorte ho-
rario repercute “negativamente”
en la formación del alumnado que
opta voluntariamente por esta en-
señanza, de acuerdo al derecho
constitucional de sus familias. Y
subrayó que esta reducción de car-
ga lectiva, en caso de llevarse fi-
nalmente a cabo, “supondrá la
destrucción de centenares de
puestos de trabajo” en Andalucía,
“siendo las víctimas profesionales
que están haciendo una buena la-
bor al servicio de la enseñanza pú-
blica, con el reconocimiento y
aprecio generalizado de los claus-
tros de profesorado de sus centros.

ANPE alerta de que recortar horas de Religión
“destruirá centenares de puestos” de docentes
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